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由于邻里纠纷等原因，开放四年半之久
的上海丰子恺旧居近日被迫关闭。“对参观者
说不”的消息在网络和手机上传开后，很多人
感到非常惋惜。记者前天下午在事发地了解
到，目前楼下居民和丰子恺旧居陈列室方面
的矛盾已激化，居委会和文化局介入后，协商
未果。（10月22日《西安晚报》）

在产权交错的丰子恺旧居面前，如何保
护文物不再是一个简单的文化命题，同时也
是一个普通人权益是否应该为名人让路的现
实问题。换言之，当丰子恺故居的开放还找
不到一个有效平衡参观与保护居民正常生活
权利的立足点时，“对参观者说不”完全可以
是该楼居民的正当权利。

文化名人旧居当然应该保护，但是这种
保护决不应是东风压倒西风式的道德绑架。
对现在居住在丰子恺旧居的人而言，这栋楼
承载了他们生活的点点滴滴，一味要求对方
撤离或允许游客的随意登门，破坏的是他们
宁静的生活空间。更何况，这些居民中间还
有一位年近八旬的老人。保持一份居于此的
生活习惯，这样的要求，对生活于此 46 年的
老人来说，显然并不过分。

讨论保护丰子恺旧居时，必须注重的是如
何避免减少对普通人的权益损害。从文化开
放的角度而言，开放丰子恺旧居当然是一件好
事，既能陶冶参观者情操，又能强化文化传
承。但，从个体角度而言，蜂拥而至的游客，所
带来的生活影响，很难说降到一个可以忍受的
程度。因此，在讨论这一问题时，需要直面开
放旧居与私人生活免受打扰之间的现实。如
新闻中所言，更应思考的是为何不换位思考一
二，暂时把丰子恺旧居里的文物一一搬迁至相
应的文化博物馆？按原有的布局，不加变化地
搬迁过去，既可以让人们瞻仰文物，亦不影响
旧居人们的生活，岂非一种双赢。

至于丰子恺旧居本身的保护，可以选择
暂时封存，待至岁月流淌到可以解决的时候
一并解决。囿于历史原因，原本产权清晰的
丰子恺旧居沦落至今日产权不明，与他人共
享。但导致这种局面出现，并非现有居民刻
意所为，乃是历史开的一个莫大玩笑。从前，
丰子恺的后代不惜巨资回收丰子恺旧居的二
楼、三楼即是尊重这种既成的历史事实，找准
了与居民们的共识基础。而眼下一楼所遭遇
的产权纠纷与居住权益争执，恰恰是缺乏共识
所致。基于此，对旧居的开放讨论，最终仍必
须回归尊重现有居民正当生活权益的渠道，
有效平衡各方诉求，方能顺利为丰子恺旧居
打开一扇开放之门。□晚报评论员 杨兴东
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《广东省预防腐败条例（草
案）》10 月 22 日向社会公开征求
意见。草案明确裸官不得任领
导职务。拟提任领导干部的，应
报告个人房产、配偶子女从业等
情况，并在一定范围公开。不按
要求报告的不予提任。领导干
部应每年报告个人有关事项，有
关部门应核实或者按比例抽查核
实。（相关新闻见本报AA13版）

中纪委两年前就明确称，
要逐步建立起官员财产申报制
度和个人信息征信系统。只要
建立起了对官员个人信息和家
庭财产的动态登记、公开、管理
机制，谁是“裸官”也就是一目
了然的事情。即便如此，公众
也对广东的财产公开试点能否
坚持有些担心。

相较而言，过去试点官员财
产公示的地区，最多限于地市一
级，尚无以一省为单位进行试
点。《广东省预防腐败条例（草
案）》对拟提拔官员财产公开的规
定，如果得以实现，即意味着广东
以省为单位开始了财产公开试
点，可谓开官员财产公示先河。
客观而言，广东以省为单位，统一
部署试点，其政策延续性和推广
可能也就大很多。

其实，广东拟试点官员财产
公开，并非突发奇想。早在2012
年5月，广东省委组织部、省直机
关工委共同制定了《关于加强省
直机关领导班子建设的意见》，其

中就提到探索领导干部个人财产
报告制度和领导干部利益回避声
明承诺制。同年12月，广东省纪
委也表示，广东正在粤北和珠三
角地区各选择一个县和一个区，
开展领导干部家庭财产申报并在
一定范围公示的试点工作。

毫无疑问，广东的试点必
然会面临很多困难。但不同的
是，从大环境上讲，官员财产公
示从上至下越来越有共识。不
仅如此，党的十八大报告重申

“让权力在阳光下运行”，并强
调“严格执行领导干部重大事
项报告制度”。党的十八大以
来，不少高级别官员也都积极
回 应 公 众 对 官 员 财 产 公 示 制
度的期待。2012 年底，中共中
央政治局常委、中央纪委书记
王岐山，在京主持召开关于廉
政 建 设 和 反 腐 工 作 的 座 谈 会
上，多位与会学者都谈到官员
财产公示制度对反贪腐的重大
意义。

从这些大背景看，官员财产
公示制度获得前所未有的推力。
认识到财产公开制度的重要性、
必要性、紧迫性，最好的办法莫过
于尽快落实和实施。改革知易行
难，祝愿广东省的试点，可以成为
推动国家治理能力现代化的一条
鲇鱼，以其星星之火可以燎原之
势，带动更多方面加入进来，共同
推动社会进步。
□张燕


